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POR CATALINA VERGARA 

Como ya es tradición, el eco- 
nomista y académico del Massa- 
chusetts Institute of Technology 
(MIT), Ricardo Caballero, fue uno 
de los principales expositores del 
seminario anual del Grupo Security. 
La temática de su presentación giró 
en torno a las altas tasas de interés 
en el mundo pospandemia. 

“La pregunta es, entonces, ¿hacia 
dónde van estas tasas? El consen= 
so, que es una mezcla entre lo que 
dicen los analistas y lo que dice el 
mercado, es que esencialmente 
las tasas van a permanecer más 
altas por un período prolongado 
de tiempo”, dijo el economista. 

Ajuicio de Caballero, esto se sus- 
tenta en dos tipos de argumentos: 
financiero y macroeconómico. 

Enel caso del primero, serefierea 
que actualmente hay mucha deuda, 
porlo que lo que tiene que pasar es 
que ese precio de la deuda caiga, 
porque cuando hay mucha oferta 
de algo, ese precio debe reducirse. 

“El inverso del precio de la deuda 

es la tasa de interés. Es decir, si el 

precio de la deuda tiene que caer, 
entonces la tasa de interés tiene que 
subir”, explicó el experto. 

Ajuicio deCaballero, este razona- 
miento “confunde lo que se llama 

equilibrio parcial con el equilibrio 
general, es decir, lo que se aplica a 
un individuo en una situación, con 

lo que pasa en un sistema cuando 
casi todo el mundo tiene el mismo 

problema”. 
Por el lado macroeconómico, 

el académico del MIT declaró que 

existen argumentos que “hablan 
del ciclo demográfico por el cual 

Caballero anticipa 

Ml El académico del MIT también fue parte del 
seminario de Security, donde hizo un guiño a 
la posible candidatura presidencial de Evelyn 
Matthei. 

está entrando el mundo, mayor 
crecimiento tecnológico, necesidad 
de inversiones verdes y una serie 
de cosas de tipo”. 

El economista agregó que “la 
evidencia empírica es muy poco 
conclusiva a la importancia de estos 
factores en la determinación de la 
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tasa interés natural”. 
A su vez, uno de los argumentos 

nuevos que está más apoyado por 
los datos es que las tasas han estado 
altas por un periodo relativamente 
prolongado y la economía “lo ha 
aguantado extremadamente bien”. 

Por el lado macroeconómico, 
“creo que el gran problema es que 
está basado en modelos en que no 
consideran el premio por riesgo”, 
expresó. 

Desde la perspectiva de Caballero, 
ya que las economías del mundo 
se encuentran más endeudadas, 
“Jo que tiene que pasar es que las 
tasas de interés tienen que caer 
para que aquellos que no tienen este 
problema puedan tirar el carro”. 
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Caballero manifestó 
su preocupación por la 
deuda de Chile. 

“Lo que tiene que pasar es que 
las tasas de interés tienen que 
caer para que han que no 
tienen este prob 
puedan tirar el carro”, expuso. 

ema (de deuda) 

También señaló que aunque el 
premio por riesgo está bajo, es 
probable que ello sea transitorio. 

Factor deuda 
En el caso de Chile, Caballero 

mostró preocupación por la deuda. 
Para el economista, hay dos factores 
dominantes que transforman una 
trayectoria en peligrosa: uno, países 
que dejan de crecer; segundo, países 
quese polarizan políticamente. “Son 
los dos principales contribuyentes 
a problemas de deuda soberana. No 
tengo que decirle a usted que Chile 
no está muy bien en ninguna de 
estas dos cosas”, lanzó. 

Eso sí, antes de finalizar su pre= 
sentación, aseguró que “es de muy 
mal gusto terminar una charla con 
un punto tan negativo, hay que 
ser un poquitito más positivo y el 
punto positivo, naturalmente, es 
que tengo la gran esperanza que en 
un futuro no muy distante Evelyn 
(Matthei) nos arregle estos dos 
problemas”, haciendo un guiño a 
la alcaldesa de Providencia, quien 
también fue parte de la jornada. 

¡El presidente de 
Grupo Security, 

Rénato Peñafiel. 

Security acusó “falta de liderazgo” de 
las autoridades y dijo que “estamos 
sumidos en un estado de parálisis”. 

POR MARÍA PAZ INFANTE 

El presidente de Grupo 
Security, Renato Peñafiel, fue 
el encargado de dar la bien- 
venida al seminario “Chile, 
la urgencia de actuar”, or- 
ganizado por la compañía, 
que anualmente reúne a los 
clientes dela firma, ejecutivos 
y expositores de relevancia 
nacional. En este caso, al 
economista y académico 
del MIT, Ricardo Caballero; 
la alcaldesa de Providencia, 
Evelyn Matthei y el exvice- 
presidente y exdirector dela 
Policía Nacional de Colombia, 
Óscar Naranjo. 

“No cabe duda que hoy nos 
encontramos en un período 
sumamente crítico. Pareciera 
queen lugar de avanzar como 
lo hemos hecho en años 

anteriores, estamos sumidos 
en un estado de parálisis que 
solo alimenta la frustración 

de la ciudadanía”, advirtió. 

Con ello, mencionó la cre- 
ciente inseguridad, el debili- 
tamiento del poder judicial, 
la penetración del crimen 
organizado y que “la falta de 
políticas públicas adecuadas 
para enfrentar estas y otras 
situaciones han puesto en 
riesgo nuestra histórica es- 
tabilidad, tanto político como 

El presidente de la firma 

añadió que el “país tiene 
enormes ventajas compe- 
titivas” en términos em- 
presariales y de la fuerza de 
trabajo. En esa línea, apuntó 
que “no entendemos por 
qué no aprovechamos estas 
ventajas y nuestra experiencia 
histórica.” 

Peñafiel disparó en con= 
tra de quienes llevan las 
riendas del país: “La visión 

y propuestas del Gobierno 
no abordan las necesidades 

urgentes de la ciudadanía”. 
Y añadió que “tampoco co- 
labora nuestro Congreso, 
con el debido respeto, y lo 
más lamentable es que hay 
algunos que creen que las 
empresas públicas pueden 
solucionar los problemas 
del país”. 

“Es hora de salir 
de la inercia y 

retomar el rumbo 
del crecimiento 
Tan virtuoso 

que garantizó la 
estabilidad en 

Chile por muchas 
décadas”. 

Deprimentes tasas 
de crecimiento 
Además, criticó el ritmo 

de la economía. “Pareciera 

que estamos satisfechos con 
deprimentes tasas de creci- 
miento. Estamos hablando 

de 1,5%-1,6%. Muy baja tasa 

de inversión, que no permi- 
ten aumentar el ingreso per 
cápita”, cuestionó. 

Para Peñafiel, “estamos 
en una gran encrucijada. 
¿Qué hacemos? En primer 

lugar, a nuestro juicio, hay 
que actuar con urgencia y 

  

con convicción”. 

El empresario recalcó que 
“necesitamos un cambio ra- 

dical en el pensamiento y las 
acciones de este Gobierno. Es 

evidente la falta de liderazgo 

y visión de futuro”. 
A su juicio, “es hora de 

salir de la inercia y retomar 
el rumbo del crecimiento 

tan virtuoso que garantizó. 
la estabilidad en Chile por 

muchas décadas” y añadió 

que “es nuestro deber cola- 
borar para compartir ideas y 
enfrentar visiones”.
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